



1° CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

[CLIC AQUÍ](#)

Palabras del secretario general de FELABAN, Giorgio Trettenero Castro, en la apertura del Congreso de Banca Sostenible e Inclusiva

26 septiembre 2023

Asunción, Paraguay

Sr. Ministro de Economía y Finanzas, Sr, Carlos Fernandez
Valdovinos,

Sr. Presidente del Banco Central de Paraguay Sr. Carlos
Carvallo,

Sr. Beltran Macchi, Gobernador titular de Felaban por
Paraguay y Primer Vicepresidente por Felaban,

Sra. Silvia Chavez Presidente del Comité Latinoamericana
de Banca Sostenible por FELABAN,



1° CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

[CLIC AQUÍ](#)

Quiero agradecer a todos los aquí presentes por creer en nosotros en este gran lanzamiento esta vez presencial, de la primera edición del Congreso Latinoamericano de Banca Sostenible e inclusiva. Más de 320 asistentes de 13 países.

El trabajo de nuestro Comité Técnico Latinoamericano, que se reunió en innumerables ocasiones para atender y debatir los temas de importancia regional. A nuestros amigos anfitriones aquí en Paraguay, a Edgar Alarcon su director ejecutivo, por su inmensa paciencia y dedicación para atender esta primera cita con este enfoque, nuestra gigantesca gratitud por su apoyo. A nuestros patrocinadores y auspiciantes que se unen para que este propósito académico sea una realidad hoy y podamos unirnos a las voces que claman por un mundo donde la racionalidad y la sostenibilidad primen para todos los ciudadanos. Quiero agradecer en especial a nuestros amigos y aliados del International Finance Corporation (IFC), por ser unos promotores e impulsores y animadores de este proceso desde hace ya años. Un saludo especial y un agradecimiento



por su vinculación activa a este congreso a los funcionarios del BID INVEST. Su aporte académico, su auspicio y su tiempo nos han acercado a un trabajo que sea digno de presentar actualmente. Y Por supuesto A Jorge Saza, nuestro director económico y a cargo de este importante comité, por el buen desarrollo de esta agenda académica de compleja coordinación.

A los funcionarios del Gobierno de Paraguay, a las asociaciones bancarias y a las instituciones que creen en nuestra oferta académica, quiero dejar un saludo de notable reconocimiento por su presencia en este foro de discusión. Estoy seguro que su contribución será clave.

La sostenibilidad es un concepto nuevo y joven en el mundo académico y de los negocios. Apenas estamos decantando su significado y alcance. Quizás como sucede con muchas de las tendencias actuales, su profundidad mute con los años y su alcance se modifique.



1º CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

CLIC AQUÍ

En el año de 1987, en el Reporte sobre Ambiente y Desarrollo, Naciones Unidas definió el tema como *“El desarrollo sostenible es el desarrollo que satisface las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades.”*¹

Un tema que tiene connotaciones técnicas, anotaciones sobre múltiples aspectos de la vida cotidiana y consecuencias en las acciones de todos los agentes económicos. Esfuerzos de política pública, armonización de políticas entre instituciones, dialogo entre los sectores públicos y privados, cooperación internacional con los multilaterales son algunos de los ingredientes que tiene el tema.

Pero lejos de los debates conceptuales que pueden abordarse, las personas y las instituciones que trabajan en el mundo financiero tienen siempre un enfoque muy pragmático. Por supuesto se quiere contribuir decididamente a ser parte de

¹ *United Nations Report of the World Commission on Environment and Development: Our Common Future, 1987*



la solución, pero, usando herramientas racionales que estén en consonancia con los mercados y que de origen a nuevas fuentes de ingresos y ampliación de los negocios. Esto debe decirse sin mayores temores y sin timidez alguna.

Nuestra región tiene grandes posibilidades de desarrollo en pos de sus ventajas naturales. Varios países son verdaderas potencias en materia de recursos naturales. Según el conteo y ranking de la firma GreenRoofs, dentro de la lista de los 10 países más biodiversos del mundo se encuentran 5 latinoamericanos (Brasil 1, Colombia 3, México 5, Perú 7, Ecuador 9)².

América Latina es una región rica en fuentes de agua, por ejemplo. La electricidad en un 45% depende de las hidroeléctricas, y por ende del buen manejo de las fuentes de agua. Desde las cuencas de ríos de gran tamaño como el

² <http://www.greenroofs.com/2022/10/24/global-biodiversity-ranked-which-country-has-the-most-flora-and-fauna/#:~:text=The%20most%20biodiverse%20countries%20in,astronomical%20amount%20of%20plant%20species.>



1º CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

CLIC AQUÍ

Amazonas, Orinoco, Paraná y Paraguay, hasta los humedales de los Andes conocidos como páramos que son “fábricas de agua³”, tenemos un recurso cuyo valor hoy es inconmensurable. Por eso las alertas se prenden cuando tenemos casos de sequías en países como Uruguay, Perú, Brasil, Argentina, México y Bolivia.

El agua es esencial para la biodiversidad, la agricultura, la higiene y la producción industrial por solo mencionar algunos usos. Estudios hablan de la relación positiva entre el agua disponible, la productividad, la expectativa de vida y los indicadores de salud. Retos surgen para llevar agua potable a zonas como el norte de México, el Chaco en Argentina y Paraguay, y la Alta Guajira en Colombia.

³ <https://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-838522>



1° CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

CLIC AQUÍ

Según un análisis hecho por BBVA⁴ las emisiones de CO₂ en América Latina representan solo el 5% del total, por debajo del 8% de la Unión Europea, el 15% de Estados Unidos o el 20% de China. La alianza de Global Carbon Project menciona con mucho énfasis que ser una región neutra en carbono podría ser un objetivo viable a la vuelta de un par de lustros. BBVA indica que al menos 100 mil millones de USD son necesarios para lograr este objetivo. Esto implica transferencias desde los países que más contaminan a los que menos contaminan. Esto implica mejor formación del capital humano y transferencias de tecnología para tales fines.

Otro ejemplo de relevancia sobre la agenda climática para tocar tiene que ver con la deforestación. De acuerdo con la FAO⁵ desde el año 1990 se ha dilapidado en el mundo 420 millones de hectáreas de bosque a causa del cambio de

⁴ <https://www.bbva.com/es/sostenibilidad/los-retos-de-america-latina-en-sostenibilidad-camino-de-la-cop26-de-glasgow/>

⁵ <https://www.fao.org/3/ca8642es/CA8642ES.pdf>



usos de la tierra. La superficie de bosques primarios en todo el mundo ha disminuido en más de 80 millones de hectáreas desde 1990. En nuestra región el daño está lejos de ser solo ecológico, por el contrario, esta destrucción afecta directamente temas como la pobreza. FAO estima que en América Latina 8 millones de pobres rurales dependen de los bosques para su supervivencia. Destruir los bosques implica dejarlos sin una fuente de sustento y condenarlos a vivir en el verdadero ostracismo.

Quiero decir que, así como la banca cambió muchas de sus formas a comienzos de los años noventa para atender retos como los relacionados con las microfinanzas, la atención a los grupos poblacionales de menor ingreso, hoy la banca se prepara para atender con sus servicios, los temas asociados a riesgos climáticos y sociales. Esto como una forma de sinceramiento de los negocios y las cuentas que lleva en un mundo cada vez más complejo. Muchos de los debates y



presentaciones de hoy por la mañana estarán mostrando algunos temas en ese sentido.

Y esto por supuesto hace parte de la apuesta de FELABAN por tener un comité latinoamericano mucho más armónico con las tendencias mundiales. Nuestro comité de educación e inclusión financiera se ha transformado para ampliar su espectro temático. La inclusión y la educación financiera siguen siendo un tema de mucho interés. Sin embargo, o mejor adicionalmente incorporamos temas de equidad, inclusión, género y finanzas climáticas por solo mencionar algunos temas. Esto implica mucho más trabajo, mucha mayor investigación y dedicación para construir una oferta temática de mayor alcance para todos los públicos relacionados con la banca y el sector financiero en general. Retos que vamos a asumir, y que desde ya ponemos en consideración de todas nuestras asociaciones, aliados y organismos interesados para realizar gestiones y poner nuestro aporte en estos temas tan trascendentales.



1º CONGRESO LATINOAMERICANO
DE BANCA SOSTENIBLE E INCLUSIVA

ASOCIACIÓN
DE BANCOS DEL PARAGUAY



26 y 27
septiembre

Paseo La Galería
ASUNCIÓN - PARAGUAY

[CLIC AQUÍ](#)

Nos espera un año 2024 lleno de incertidumbres, pero lo que tenemos certeza es que si no hacemos algo todos para combatir la disminución de carbono, es claro lo que pasara... y con certeza. Hagamos de este mundo mejor y trabajemos para dejar un legado y un futuro mejor a nuestras familias.

Quiero desearles a todos un buen provecho académico, conceptual y técnico en este foro que hemos diseñado para ustedes. Quiero que aprovechen la red de trabajo que se genera en estas reuniones para dialogar con sus pares de trabajo de varias latitudes. A nuestros anfitriones siempre nuestra gratitud.

Agradezco a todos su presencia en este congreso

¡Muchas gracias!